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Hintergrund: Die meisten Substantive bilden ihre Formen nach dem Deklinationstyp I (auch: 

starke Deklination). Neben dem Deklinationstyp I gibt es jedoch einige Gruppen von 

Substantiven bzw. Einzelwörtern, die einem anderen Modell der Deklination folgen: Das ist 

der Deklinationstyp II (oder n-Deklination oder schwache Deklination).  

 

 

1. Bildungsweise 

 

 

Sg.    N     der Mensch     --- 

         A     den Mensch  - en 

         D     dem Mensch - en 

         G     des  Mensch - en 

 

Pl.    N      die Mensch  -  en  

         A     die Mensch   - en 

         D     die Mensch   - en 

         G     die Mensch   - en 

 

 

 

 

Merke:  

1. Die Artikel dekliniert man beim Deklinationstyp II wie beim Deklinationstyp I. Neu ist nur   

    die Endung -(e)n in allen Personen des Singulars und Plurals - außer 1. Pers. Sg.    (Wenn  

    das Substantiv schon die Endung -e hat, bekommt es nur ein -n dazu.  z.B. der Kunde - den  

    Kunden)  

2. Substantive des D-Typs II bekommen im Plural niemals einen Umlaut! Selten haben sie  

    im Plural allerdings einen Umlaut (Gefährte = Umlaut schon im Singular vorhanden!).  

3. Einige Einzelwörter haben die Endungen des D-Typ I und D-Typ II und deshalb im Ge- 

    nitiv Singular -ens. z.B. der Gedanke, der Wille, der Name, der Buchstabe … 

4. Das Wort -das Herz- ist eine besondere Ausnahme.  

   (Nominativ: das Herz, Akkusativ: das Herz, Dativ: dem Herzen, Genitiv: des Herzen(s)) 

5. Erkennungszeichen für den Deklinationstyp ist immer der Genitiv (-s, -n, -ns). Die Form 

    des Genitivs ist in Wörterbüchern in der Regeln angegeben. 
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2. Verwendungsweise 

 

Hintergrund: Es gibt nur teilweise Regeln für den Deklinationstyp II, aber neben 

verschiedenen Einzelwörtern kann man drei Hauptgruppen unterscheiden.  

 

a) Hauptgruppen 

 

 

                                                               3 Hauptgruppen 

 

 

 

 

 der Affe       der Polizist       der Fotograf 

 der Experte       der Student       der Philosoph 

 der Hase        der Elefant       der Soldat 

 der Junge       der Doktorand       der Biologe 

 der Kunde        derAtleth  

 

 

maskuline                                       maskuline                                 maskuline Substan- 

Substantive                                    Substantive                               tive aus dem Grie- 

mit der Endung -e                         mit den Endungen                   chischen, z.B. mit  

                                                       -ist, -ent, -ant, -and                     folgenden Endungen 

                                                                                                           -graf, -soph, -at, -oge ... 

                                                                                                            (oft Berufe) 

 

 

b) Einzelwörter (ohne Gruppenmerkmale) 

 

 

 

   3 Möglichkeiten  

   

   

   

der Bär, der Narr, der Prinz,     der Herr      der Nachbar 

der Rebell, der Held,       der Bauer 

der Mensch, der Fürst,   

der Graf, der Kamerad, 

der Zar, der Bub(e) … 

  

   

 

ohne Besonderheit 

 

ohne -e- im Singular 

 

ohne -e- 

 

 

 

Merke: Substantive des Deklinationstyps II sind meist maskuline Lebewesen.  

            Ausnahme: der Satellit, das Herz … 

 


